

Groupe n°11**UNIL, Faculté de biologie et de médecine, 3^e année de médecine**

Médecine : individu-communauté-société (MICS), programme de médecine et santé communautaires

Module B3.6 – immersion communautaire

Les séries médicales rendent-elles malades ?

Lea Bruno, Alexandra Budowski, Noemy De Rossi, Jonas Jurt, Sandy Schaer

Problématique : Un épisode de Dr. House diffusé en France en 2011 a recueilli près de 33% de l'audience, soit 8.4 millions de téléspectateurs¹. De pareilles valeurs ont été obtenues en 2012 pour Grey's Anatomy². Cette recherche vise à mettre en évidence, en raison de la grande popularité de ces séries, une éventuelle influence de ces dernières sur le comportement perçu des téléspectateurs en matière de santé. Des enquêtes¹³⁴⁵ ont démontré une influence de ces séries. Cette enquête exploratoire illustre ce phénomène au sein d'un échantillon Suisse.

Objectifs : Observer l'influence des séries médicales, perçue par les téléspectateurs, sur leur comportement en matière de santé.

Méthodologie : Un questionnaire de 12 questions, type question à choix multiple (QCM) à été soumis à un échantillon de la population sur la place publique (n=122, 96 interprétables). Un questionnaire en ligne de 10 questions QCM à été envoyé à des médecins de premier recours (n=165, 63 réponses). Un focus group a été organisé avec 5 participants (profil : étudiants universitaires).

Résultats : Malgré nos échantillons de petite taille, une influence sur le comportement en santé apparaît clairement, ce qui corrobore la littérature sur le sujet. Nous avons remarqué que les séries inquiètent parfois les téléspectateurs quand à leur santé et/ou à celle d'un proche, ce que les médecins interrogés confirment dans un certain nombre de cas. Cependant, cela n'est pas ressorti dans le focus group. Une modification du regard porté sur les médecins réels, suite aux séries, ainsi que des changements en matière de santé ont aussi été observés.

Conclusion : Les séries influencent la perception du comportement en matière de santé. Ce phénomène pourrait être intégré dans la relation médecin-patient, afin de limiter les attentes ou les fausses perceptions du milieu médical par les téléspectateurs. Les séries pourraient aussi être utilisées comme vecteur pour la promotion/prévention de la santé.

Mots clés : série médicale, influence, comportement en santé, Dr. House, Grey's Anatomy, Urgences.

Juillet 2013

¹ Lapostolle F, Montois S, Alhéritière A, De Stefano C, Le Toumelin P, Adnet F. Dr House, TV, and Reality.... *The American Journal of Medicine*. 2013 ; 126, 171-173

² Schiavi. *MYTF1 : Grey's Anatomy : leader des audiences pour la fin de la saison 7*. 201

³ Brian L. Quick Ph.D. (2009): The Effects of Viewing Grey's Anatomy on Perceptions of Doctors and Patient Satisfaction, *Journal of Broadcasting & Electronic Media*. 53:1, 38-55

⁴ Tae Kyoung Lee & Laramie D. Taylor (2013): The Motives for and Consequences of Viewing Television Medical Dramas, *Health Communication*. DOI:10.1080/10410236.2012.714346

⁵ eather J. Hether, Grace C. Huang, Vicki Beck, Sheila T. Murphy & Thomas W. Valente (2008): Entertainment-Education in a Media-Saturated Environment: Examining the Impact of Single and Multiple Exposures to Breast Cancer Storylines on Two Popular Medical Dramas, *Journal of Health Communication: International Perspectives*, 13:8, 808-823